
茛 《假扮园丁的姑娘》 是莫扎特的

早期喜剧， 剧中人物之间有着复杂而有

趣的爱情关系， 全剧幽默诙谐。

（艺术节供图）
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谁说今天的我们不需要歌剧！
郝维亚

2019 年中国

上海国际艺术节

邀请了四部歌剧，

分别是意大利斯

卡拉歌剧院的《假

扮园丁的姑娘》与

《魔笛》，山东省歌

剧舞剧院的《沂蒙

山》，上海交响乐团的《塞魅丽》。 四部戏

各具特色，说起来都蛮有故事的。

斯卡拉歌剧院在歌剧爱好者中享

有盛名，俗称“歌剧麦加”。 莫扎特的《假

扮园丁的姑娘 》 是典型意大利语喜歌

剧，预示了作曲家《女人心》等后续几部

意大利语喜歌剧的创作。 但是莫扎特这

种插科打诨的作品一直有争议， 贝多芬

对此就表达过“作曲家在浪费自己才华”

的不满。 《魔笛》是莫扎特最后一部歌剧，

也是德语歌唱剧的不朽之作。 我觉得音

乐史低估了这部作品的正能量， 俗话说

“欢愉之词难写，哀怨之词易工”。虽然舞

台上也有迎合当时观众的夸张穿越手

法，但是身处生命最后时刻的莫扎特，丝

毫不被生活的苦难打扰， 以充满微笑的

爱，以“共济会”师傅的名义，以一颗高尚

和优雅的心灵， 点亮了人性通往神性的

精神之路，为贝多芬、韦伯、瓦格纳等德

语歌剧继承者写就了一部样板之作。

民族歌剧《沂蒙山 》是近年文化部

“民族歌剧推广工程”中的最新成果。 由

于红色题材和民族体裁的双项加分，这

部集结全国优秀编剧、作曲 、导演与演

员的民族歌剧自首演之后就好评不断，

为山东一举夺得今年的文化大奖。

巴洛克歌剧 《塞魅丽 》由于神话剧

的内容， 对于中国观众而言较难体味。

作曲家亨德尔作为巴洛克歌剧的代言

人， 近年来他的作品经常被翻新制作，

成为当代艺术家再认识传统的模版。 上

海国际艺术节有意识地引入这部偏门

戏， 对于中国歌剧爱好者是个补缺，可

以借机观察西方古老的题材、复杂的歌

剧样式、 其舞台是如何被重新定义、中

国艺术家又是如何理解与完成的。

虽然都是歌剧，但是这四部戏的时

间相差近 300 年，内容迥异，中外有别，

音乐与演唱方式和舞台呈现无法直接

比较。 四部貌似不相干的歌剧被请到今

年的上海舞台上，显示出上海国际艺术

节一贯的国际化信心和海纳百川的劲

头，也说明被称之为“艺术皇冠上的明

珠”———歌剧，至今仍是被观众追捧、被

创作者喜爱、表现力与影响力历久弥新

的艺术形式。

今天中国歌剧的生态，无论是创作

还是表演也是热闹非凡。 以国家艺术基

金资助为代表的创新体制为中国歌剧事

业注入了巨大活力 。 据不完全统计 ，

2013-2018 年间中国原创歌剧超过 200

部， 如果每部歌剧以最少投资 400 万元

人民币计算， 再加上其他政府的补贴与

资助， 这个巨大的数字就不能仅仅用热

闹非凡来描述， 而一定要用创作者的不

忘初心来认真检讨。 诚然，这个令人惊讶

的数字说明国家对于歌剧艺术重要性的

认知， 对于歌剧作为舞台艺术集大成的

综合性表现力的关注。 不言而喻，这么大

产量的背后良莠不齐的现象肯定存在。

我们应理智地思考一些问题： 今天谁在

看歌剧？ 我们还需要歌剧吗？ 外国经典、

中国民族、中国原创乃至当代歌剧，这些

不同概念到底是什么？ 创作者应认真回

答一些更严肃的问题： 西方歌剧如何落

地中国？ 民族化道路的迷思和真正内涵

是什么？ 今天观众的欣赏习惯和趣味是

什么？ 最终要回答“写什么”“为谁写”。

面对上述问题，创作者更要不断钻

研自己的手艺，努力研究一些貌似是小

问题，其实是歌剧的核心，比如“语言 ”

问题。 中文具有的单音节、四声等特点

与西方多音节、曲折变化之间的不同该

如何在音乐上有效表达？ 如何协调“腔

词关系” 这一歌剧基本声腔写作原则？

如何从中国民族民间音乐中获得养料，

丰富自己的创作语汇，寻找真正中式的

神韵，而不是简单的、低水平的复制粘

贴？ 如何真正用音乐的手段完整表现戏

剧张力，不回避困难所在？ 在今天中华

文化走向复兴，踏上国际舞台 ，在提倡

为人民抒情抒怀的语境下，在今天文化

物质生活超级繁荣，观众选项倍增的情

况下， 创作者选择什么样的歌剧题材，

如何发挥戏剧表现力，强力塑造无愧于

时代的戏剧人物 ， 使得歌剧这门超过

400 年的古老艺术样式在中国成功落

地、发展乃至讲好中国故事 ，这些都是

创作者应该认真思考的。

面对今天如此繁花似锦的大好局

面， 创作者不应只看到乐观的一面，更

需要有勇气问一句，“今天我们还需要

歌剧吗？ ”

是否需要歌剧在于是否真正理解

歌剧、真正了解歌剧这门艺术独特表现

力是什么。 通过对西方经典歌剧的引

进、制作与学习，使得中国歌剧少走弯

路和自以为是地发展，让观众（人民）真

正喜欢我们的创作。

回答这个问题，首先要明确歌剧的

核心是音乐。

莫扎特的《魔笛 》是一部具有复杂

人物关系，超越现实但又不是宗教题材，

劝善惩恶但又不是说教，世俗喜剧与崇高

精神奇妙协和的歌剧作品。 在 1791年那

个时代，在没有现代声光电的舞台和扩音

设备与海量自媒体的宣传下，作曲家唯一

的手段就是写好音乐，听众靠的是听懂音

乐，再加上令人玩味的剧情。 作曲家用音

乐描绘出妖魔鬼怪的愤怒与焦急， 大神

光芒无比的沉着冷静， 小人物的懦弱可

爱，英雄王子不畏艰险持笛救美，精灵、

黑摩尔人、各路神仙法术的精彩模样。 这

些美妙的、 总是高人一等想象力的感人

情景，是作曲家用音乐来完成的。 如此一

来，我们怎么能不需要这样的歌剧？

民族歌剧《沂蒙山 》的出现说明经

过几十年的创作实践和作品积累，民族

歌剧在各方面日臻成熟 。 尤其是作曲

家，经过锤炼和完整技术训练 ，懂得用

音乐完成唱腔人物设计，用音乐推动戏

剧情节前行， 用音乐深入刻画戏剧氛

围。 这些特点在这部近年来的民族歌剧

创作上是较为突出的。 节目册上，也少

见的只有一位作曲家署名。 对于以音乐

为核心的歌剧而言，超过一位作曲家署

名或者使用配器团队对于当代的原创

歌剧来说是无益的。 由于历史原因，我

们早期民族歌剧的创作者无法像现在

的作曲家一样，能掌握更丰富复杂的创

作手法，使得他们的作品在音乐创作上

有不够完善的一面，毕竟歌剧的音乐创

作不仅仅是旋律歌曲写作。 但是今天的

作曲家早已随着国家日新月异的发展

而成熟，在音乐的积累和创作上做到青

出于蓝而胜于蓝是必须的。 如此一来，

我们怎么能不需要这样的歌剧？

我们谈到歌剧时经常会讲到歌剧

是语言的艺术。 这里的语言有很多的理

解。 比如，歌剧需要歌词，就有语言文学

问题。 歌剧根据每个民族不同的语言特

点完成音乐创作，简而言之 ，什么样的

语言出什么样的旋律，即 ：音乐逻辑要

和语言逻辑统一，中国戏曲称之为 “腔

词合拍”。 还有，歌剧中的语言是强调表

达和沟通，歌剧承载着创作者最个人化

的特殊情感和无法回避的时代影响下

对于人生真挚感悟的语言。

莫扎特的母语是德语，但是一生成

就最大的是意大利语歌剧 。 其主要作

品，如《费加罗婚礼》《女人心》《唐璜》都

是意大利语歌剧的杰作。 这除了大时代

和背景因素以外，也和作曲家早年在意

大利学习，充分掌握当时最先进的音乐

创作手段有很大关系。 他的歌剧相较稍

晚的意大利本土美声三杰作曲家罗西

尼、贝利尼和多尼采蒂而言 ，不仅有极

高的文学成就（这也要归功于剧作家达

蓬特），也有令人过耳难忘的典型“莫扎

特风格”音乐。 同时莫扎特的人文关怀

也远高于其他同时代作曲家。 以法国剧

作家博马舍三部曲《无用的预警 》为底

本的《费加罗婚礼》为例，其艺术成就也

远远高于 30 年后罗西尼用同一底本创

作的《塞维利亚理发师》。 如此一来，我

们怎么能不需要这样的歌剧？

作为英国作曲家的德国人亨德尔，

不仅只使用那个时代最普遍的意大利语

写作歌剧， 他的英语歌剧才是他的创作

核心。 这类作品不但独领巴洛克歌剧风

骚， 亨德尔更是被当作英国本土作曲家

看待，受到当时英国皇室和大众的欢迎。

歌剧的音乐语言和每一个民族的

语言高度匹配，由于其复杂多样的艺术

表现力和人类对于戏剧天生的热爱，歌

剧在西方音乐艺术的长河中一直闪烁

着熠熠光芒。 歌剧史上的名作也不断丰

富和陶冶着世人的心灵，展现出人民对

于美好事物的追求。 我们中国歌剧虽然

发展历史较短，成熟和影响世界的作品

不多，但是我们相信在国家经济繁荣的

长期支持下，在歌剧从业者的不断壮大

成长中，我们的歌剧事业一定会厚积薄

发，为世界舞台提供中国艺术家的独特

审美和中国人的情感与故事。

我们需要歌剧，需要歌剧带给我们

的思考与审美体验，需要西方歌剧带给

中国原创歌剧积极的影响和对标的作

用， 需要歌剧让我们看到今天的艺术

家，面临人类优秀文化遗产时如何贡献

自己的才华。 不要忘记：只有眼睛向着

人类最先进的方面注目，同时真诚直面

当下中国人的生存现实，我们才能为人

类提供中国经验，我们的文艺才能为世

界贡献特殊的声响和色彩……

（作者系中央音乐学院作曲系教
授、著名作曲家）
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关于 “写作是否可教”， 国

内一直有不少争议 ， 尽管早在

1897 年美国爱荷华大学就开设

了创意写作专业课， 至今全世界

已有几百所大学设立创意写作项

目， 而且确实培养出了一批 “科

班出身” 的作家， 比如当今英国

文坛颇具影响力的小说家麦克尤

恩， 以及旅美华人作家严歌苓、

哈金等。 在复旦大学设有写作课

程的作家王安忆说： “凡创造性

的劳动似都依仗天意神功， 不是

事先规划设计所能达到的。” 但

她也告诉了我们什么是 “可教”

的， 比如故事、 情节和文字， 这

些都在 “人力可为的范围”。

王安忆的 “小说写作实践”

是复旦大学 MFA 学员的必修

课， 这门课的任务是写一个虚构

的故事———王安忆常常批评西方

小说越来越轻视故事。 开课前的

假期 ， 王安忆会先指定一个地

方， 要求选课学生实地探访。 这

些地方大都很有来历： 由厂房改

造的 “田子坊”、 曾为 “远东第

一屠宰场 ” 的 “1933 老场坊 ”、

上海第十七棉纺织总厂改建的

“上海国际时尚中心”、 福州路旧

书店、 鲁迅纪念馆……她要求学

生以当地为背景 ， 虚构一个故

事 。 先写出开头 ， 拿到课上讨

论， 回去修改和续写， 下次课再

讨论。 如此周而复始， 尽可能形

成一个完整的故事。 讨论环节通

常以王安忆的 “质疑” 开始： 这

个开头有没有继续 “生长” 的可

能性？ 如果有， 你要怎样选择和

利用这些可能？ 如果没有， 可以

增加哪些资源 ？ 用王安忆的话

说， 这叫 “无中生有” “无端生

是非”， 就 “像万花筒， 略一转

动， 百花盛开； 再一转动， 千树

万树； 再再转动， 繁花生锦， 这

就是我们要做的事情。”

很多初学者， 往往在写作前

先有了一个想要表达的 “理念”，

这个理念通常还很大， 比如生命

的意义， 比如工业文明对人的压

迫。 但抽象的理念必须有一个合

适的“壳”———也就是故事———来

包裹它。 但这些写作者往往特别

急于表达， 迫不及待要和读者分

享他们头脑中的睿智， 于是故事

每每被当作表达思想的工具。 王

安忆的做法是让这类学员先把自

己的想法放一放， 她会要求他们

在课堂上描述自己的家乡、 回忆

成长的经历，通过一问一答，帮他

们从切身的经验里找素材。 学员

们很快发现身边其实有很多可供

利用的资源。 他们利用假期回到

老家调研， 采访当事人， 编写年

谱， 查阅地方志， 绘制地图……

在王安忆的引导下， 学员们学到

的第一招就是从自己的经验里钩

沉写作的材料。

故事的开展则需要依托人

物 。 学生作业里每出现一个人

物， 王安忆都会巨细靡遗地询问

细节 ： 年龄 、 性别 、 长相 、 职

业、 婚姻、 性格、 成长环境……

就好像这个人是真实存在着的，

学生常常被问到哑口无言。 在王

安忆看来， 作者应该对人物的底

细了然于胸故事方能自如开展，

而且人物的每个细节都可能左右

故事的走向。 但她很少主动告诉

学生， 应该赋予人物怎样的特征

才能 “生长” 出故事， 她只是不断地提问， 很多学生挡不了三回合就败下

阵来， 课堂里因此会有那么几分 “硝烟味”。 但正是在和专业作家你来我

往的 “唇枪舌剑” 中， 学员们笔下的人物才从一个个粗胚变得眉目清晰，

就像一张张人像底片， 在反复的漂洗中逐渐显影。 所以选课学生的另一门

功课， 是为自己笔下的人物写 “前史”， 有了合理的 “前史”， 人物才会有

故事。 正是通过这种方式， 王安忆一步一步把学生 “推” 向故事的起点，

也 “推” 向写作能力的极限。

王安忆布置的题目看似宽松： 只限定地点， 情节任你调遣。 于是学员

们笔下的 “田子坊” “老场坊” 便上演了各种光怪陆离的爱恨离别。 但这

些事件为什么 “必须” 发生在 “田子坊” “老场坊” 呢？ 当王安忆指出这

一点时， 学员们才意识到： 原来， 这道命题作文暗含了一个限制———故事

情节应当和场景有所关联。 “田子坊” 是由六家弄堂工厂的厂房改造成

的， 空间逼仄， 道路狭窄， 于是有学员设计了一场火灾； “老场坊” 原先

是大型宰牛场， 内里遍布 “牛道”， 迂回曲折， 宛如迷宫， 于是有学员让

他的人物在那里玩起了捉迷藏……情节一旦与场景耦合， 他们就会发现，

场景的设定既是一种限制， 也为情节的开展提供了条件。

王安忆说： “小说的想象力来自于现实生活的普遍规律， 要合理合

法。 所以， 这想象力又可称作是对现实逻辑的推理。” 在我的观察里， 学

员们关于这 “小说的想象力” 常常走向两个极端： 一是摆脱他们可及的日

常经验， 写暴力， 写凶杀； 甚至完全脱离现实， 写穿越， 写玄幻。 他们以

为超越现实就可以随心所欲地编造情节。 对于这种倾向， 王安忆会举一个

例子： 古代神魔小说里， 神仙可以上天入地， 但必定乘风驾云， 连无所不

能的孙悟空都要踩着筋斗云———而小说要写的， 就是这朵云。 现实世界有

现成的逻辑， 基于这现成的逻辑， 情节的推展往往水到渠成； 而在超现实

世界里， 写作者要人为赋予一套严密的世界观， 其中的逻辑必得无懈可击

才能服人， 那简直需要上帝般的创世能力！ 可是， 当学员们回归日常经

验， 选择熟悉的人物或事件作为小说原型时， 又很容易走向另一个极端：

每当王安忆质疑某个情节不合理， 学员的回应往往是 “现实里就是这样

的”。 他们分不清小说、 现实和逻辑的关系。 现实包含了逻辑， 却也常常

溢出逻辑的范围， 正所谓大千世界无奇不有， 而小说， 恰恰是要从杂芜的

现实里提取出那 “普遍规律”。 从这个意义上， 我们可以说小说要比现实

更符合逻辑。

从十年来的实践看， 小说写作课的效果是相当理想的， 这首先归功于

王安忆非凡的讲授能力。 我在复旦的十几年里， 听过不少国内外作家的演

讲， 没有谁能像王安忆那样， 将围在文学创作周围的神秘主义藩篱拔除得

这样干净， 把小说的 “物理规律” 归纳得这样清晰。 她常常把自己的写作

比作 “笨拙的手艺活”。 作为一个 “头戴光环” 的作家， 这种自我解剖式

的祛魅， 需要能力， 更需要勇气。 她从自己丰富的写作实践中提炼出关于

小说的理论质素， 用最平实的语言教给学生。 比起创作， 我想这种能力才

是教不来也学不会的。

复旦大学另一位老师王宏图曾举过这样一个例子， 我深以为然： 我们

经常听到一些快退休的知识分子说， 自己这些年积累了多少素材， 准备以

后写本小说 。 可我们从来没听说谁准备退休后写几支曲子 、 画几幅油

画———“这简直是对文学的侮辱！”

（作者系复旦大学中文系创意写作专业讲师）

荨山东省歌剧舞剧院

的 《沂蒙山》 是一部红色

主题浓郁 、 山东特色突

出、 艺术水平高超的优秀

文艺作品， 揭示了 “军民

水乳交融、 生死与共铸就

的沂蒙精神” 深刻内涵。

茛由意大利斯卡拉歌剧院带来的

莫扎特歌剧 《魔笛》 是一部多元化的

歌剧， 也是莫扎特四部最杰出歌剧中

的一部。

茛由余隆指挥上海交

响乐团演出的亨德尔三幕

歌剧 《塞魅丽》 剧情取自

希腊神话 ， 由威廉·康格

里夫根据奥维德的 《变形

记》 撰写脚本。
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